

02 19 2014 Los Tiempos

## **Crece la demanda de quinua en el mundo**

Bolivia espera poder satisfacer la demanda de quinua, que "se ha extendido y sigue en crecimiento", dijo ayer a Efe el viceministro de Comercio Exterior e Integración del Ministerio de Relaciones Exteriores y Cultos de Bolivia, Clarems Endara Vera.

Endara Vera asistió en el Museo de América de Madrid a la inauguración de la exposición que conmemora del Año Internacional de la Quinua de la FAO (la organización de la ONU para agricultura y alimentación), celebrado en 2013.

El viceministro afirmó que Bolivia continuará en 2014 sus esfuerzos para promover la quinua en el mundo, esta vez en el marco del Año de la Agricultura Familiar de la FAO, ya que dicho cultivo frecuentemente es desarrollado por pequeños agricultores.

"Queremos compartir con el mundo un alimento que puede resolver muchos problemas de alimentación, los extremos crónicos de la desnutrición y la obesidad", dijo Endara Vera.

Bolivia produce 95.530 toneladas de este grano, lo que representa el 46 por ciento de su producción mundial, seguido de Perú con un 42 por ciento.

Según informes del gobierno boliviano, se trata de un alimento con propiedades superiores a las del trigo, el arroz y el maíz en cuanto a proteínas y grasa.

El viceministro apuntó que el gobierno boliviano intenta "redescubrir los usos y costumbres indígenas que siempre hemos tenido", entre los que se encuentra el cultivo artesanal de quinua, con el que se puede conseguir "seguridad alimentaria con soberanía", dijo Endara Vera.

La embajadora de Bolivia en España, María del Carmen Almendras, destacó también durante su presentación que la internacionalización de la quinua supone "un reconocimiento expreso del rol de los pueblos indígenas".

También intervino en la inauguración, el director General para Iberoamérica del Ministerio español de Asuntos Exteriores, Pablo Gómez.

Estuvieron presentes en el acto embajadores y representantes de embajadas de numerosos países, como Nicaragua, Ecuador, Venezuela, Paraguay, Chile, Cuba y República Dominicana, entre otros.

La exposición, del artista boliviano Gastón Ugarte, podrá visitarse en el Museo de América de Madrid hasta el próximo día 23 de febrero, y en los próximos meses está previsto que viaje a Londres y a París.

Tras el acto de presentación, los asistentes probaron innovaciones culinarias con quinua elaboradas por el chef boliviano Franz Quispe, que incluso presentó la "paella de quinua".

## **Hay menor oferta de arroz y el quintal sube en 30 bolivianos**

El precio del quintal de arroz grano de oro subió de 360 a 390 bolivianos en la calle Gallardo y hay una menor oferta.

Los productores aseguran que hubo un desfase en la cosecha del año que recién sale a los mercados y que hay problemas con los caminos por las lluvias.

"Se incrementó en 30 bolivianos el quintal de arroz. Si bien antes llegaba a 360 bolivianos cada saco, ahora llega a 390 el grano de oro Okinawa", informó Narciso Arandia, comerciante de la populosa calle Gallardo.

Además, el precio de la libra subió de 3,50 bolivianos a 4 y 4,50 bolivianos, aunque el comerciante aclaró que en algunos puestos de venta se mantiene el costo anterior por los controles que efectúa la Alcaldía.

"Nosotros no hemos hecho subir. Ése es el precio y nos entregan hasta seis quintales por comercio; es el gran problema que tenemos", declaró otro de los vendedores de esa vía comercial.

En la calle Murillo, donde ofrecen el grano denominado perla, que es el de mejor calidad, el precio del quintal oscila entre 380 y 420 bolivianos.

En los dos centros de abasto informaron que llegan menos camiones con el producto.

### **Productores**

El secretario de la Federación Nacional de Cooperativas Arroceras (FENCA), David Pérez, informó que la menor oferta del cereal en los mercados se debe a un "bache" entre la cosecha de 2013 y la de este año; sin embargo, aseguró que en los siguientes días el abastecimiento se normalizará.

"Con lo que cosechamos logramos abastecer hasta fin de año y para enero comienza a faltar; ahora recién estamos empezando la nueva cosecha. El primer arroz sale recién al mercado y los precios se están definiendo", explicó el directivo arrocerero.

Añadió que sólo el 20% de la cosecha total saldrá al mercado y que el resto se almacenará en los ingenios. "Se va pelando regularmente y se va sacando al mercado según la demanda", dijo.

A los municipios de Montero y Yapacaní están comenzando a llegar los primeros camiones de arroz con cáscara para su procesamiento; luego, el producto se distribuye en todo el país.

Según Pérez, con un mayor abastecimiento en los mercados los precios se estabilizarán. Lo que también impidió que llegue el producto a las ciudades son los caminos anegados por la temporada de lluvias.

"Ahora tenemos problemas de caminos y en el campo por el agua, pero ya mejora el tiempo y se normalizará el abastecimiento y bajará el precio", remarcó.

De acuerdo con el directivo de FENCA, por el momento los productores están vendiendo fanegas de arroz challa -aún no procesado- de 250 kilos a 90 dólares. "Aún no hay un precio estable por ser los primeros arroces y ellos no definen el precio final. El año pasado, por ejemplo, la fanega estuvo entre 70 y 95 dólares. Este último precio lo pagó Emapa y está por encima del 15% del precio del mercado como subvención", precisó.

El sector produce entre 400 mil y 450 mil toneladas de arroz con cáscara por año.

### **Cereal importado**

Compras De enero a noviembre del año pasado, Bolivia importó arroz 15 veces más que en 2012, por un valor de 16,7 millones de dólares y un volumen de 28.000 toneladas. En 2012, el valor de la compra fue de 1,6 millones de dólares por 2.300 toneladas, según el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE).

### **El Gobierno asegura que sólo hay especulación**

El Gobierno asegura que el alza de precios de algunos productos como el arroz sólo responde a la especulación, porque nada justifica tal aumento.

"La producción agropecuaria no ha sufrido los daños que se ven en la televisión; (las afectadas) han sido las zonas ganaderas, donde se hace trabajos. Por lo tanto, la producción agropecuaria está garantizada y los precios en los mercados no tienen justificación para subir", aseguró el ministro de Economía, Luis Arce Catacora.

El viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, coincidió que si hay una elevación del precio, en el caso del arroz, responde sólo a la especulación.

"La mayoría (del incremento) es de carácter especulativo. Las autoridades, las intendencias, deben actuar con todo el peso de la ley para sancionarlos", advirtió el viceministro.

Remarcó que la semana pasada sobrevoló Santa Cruz, la principal región productora de arroz del país, y pudo verificar que no hay daño alguno ocasionado por la lluvia y las inundaciones.

"Si bien las lluvias afectan a muchas regiones y a muchos productos, en el caso del arroz ocurre lo contrario. Es más, decir que se está dañando la producción de arroz es falso. Más bien habrá buena producción de arroz para esta gestión", aclaró.

Además, precisó que Emapa tiene reservas del cereal y las colocará en el mercado interno si es necesario.

Las alcaldías deben actuar en el control de precios, demandó